



HERBES FOLLES



BRON

Ville Amie des Aînés depuis 12-2017

Bron (69)

Fiche publiée le 11/12/2019

OBJECTIFS

Faire découvrir le territoire arboré de la commune. Expliquer les choix de développement durable et l'impact environnemental sur la vie quotidienne. Favoriser le lien social et intergénérationnel.

PRATIQUE

Organiser deux balades en nature pour découvrir différents environnements. Choisir de créer un parcours « découverte nature ». Créer les étapes du parcours des Herbes folles. Monter et finaliser une plaquette. Coût financier global : 2 520 €.



PROMOUVOIR LA RESPONSABILITÉ ÉCOLOGIQUE

Le CCAS de la Ville de Bron a décidé de créer un parcours dans la ville pour faire découvrir les plantations arborées et les herbes folles et de permettre à tous les publics d'appréhender la nécessité d'une évolution plus naturelle et plus durable des espaces verts. Cette démarche a été proposée par la Fédération Rhône-Alpes de protection de la nature (FRAPNA) afin de sensibiliser et d'engager les habitants sur le thème du développement durable et de l'écocitoyenneté. Dans le même temps, le changement des plantations dans les espaces verts était une demande récurrente de la population. Concernant la mise en place du projet, la première étape a été de partager le parcours auprès des enfants du CME (Conseil municipal d'enfants) et de groupes des habitants de tous âges. Ensuite, il y a eu deux temps de découverte des herbes folles, mais aussi des arbres et des feuilles, à travers une recherche documentaire via des livres ou sur Internet. Dernièrement, des textes explicatifs ont été écrits pour chaque plante et ils ont été mis en page à l'aide d'un logiciel spécialisé. Le financement de ces coûts d'intervention, a été pris en charge par plusieurs sources : la FRAPNA à hauteur de 240 €, la Métropole à hauteur de 1500 € et le CCAS à hauteur de 780 €.

UNE DYNAMIQUE PARTENARIALE

Quatre acteurs principaux se sont impliqués dans cette action : la FRAPNA, avec son apport de connaissances spécifiques sur l'environnement, le CCAS pour le montage de l'action, le contact du public et le lien entre les partenaires, le public lui-même avec sa participation aux séances de travail et la création du livret et le service des espaces verts de la Ville pour l'organisation de la balade et l'explication des plantations. Cette action a été soutenue par la Métropole via un financement et l'apport d'aide pour la finalisation du document et les services techniques et communication. Le service de communication de la Ville s'est chargé de promouvoir l'action par l'affichage de l'information sur des panneaux lumineux, la mise en page de la plaquette et l'impression des livrets.

DONNER L'OPPORTUNITÉ D'ÊTRE ACTIF

Les seniors ont eu un rôle central dans la mise en place de cette action. Tout d'abord, pendant la réunion de présentation globale du projet, dont la participation était sur la base du volontariat, les aînés ont été nombreux et se sont révélés une force de proposition importante. Ils ont reçu la mission de créer le parcours et de réaliser le document, ainsi que d'animer des balades pour les différents publics. L'idée même du projet vient des seniors qui avaient suggéré l'élaboration d'une carte répertoriant

les herbes folles (souvent nommées « mauvaises herbes ») sur la ville. Ainsi, ils ont été fortement impliqués dans toutes les étapes de la démarche: déambulation dans la ville pour l'élaboration des parcours, réalisation du livret incluant une recherche documentaire, l'écriture des textes, la mise en page (avec l'aide de professionnels) et la mise en valeur par la peinture d'une herbe folle pour la couverture du livret réalisée par une senior. Pour évaluer l'action, une réunion de tous les participants a été organisée. Les objectifs de cette action ont été atteints et cela a permis de créer un lien avec le projet « Balade de l'arbre » porté par les services techniques. Les seniors qui ont participé aux deux projets ont pu créer de nouveaux liens. Le bilan a été très positif auprès des seniors mais aussi des plus jeunes générations. Cette action a créé l'envie de poursuivre dans la découverte du développement durable et d'élaborer de nouveaux parcours. L'ensemble des personnes, ayant contribué

à cette initiative, disent avoir à la fois appris beaucoup de choses (sur les plantes mais aussi sur le travail et le fonctionnement des services municipaux) et créé des liens avec des nouvelles personnes. Ils ont aussi pu en profiter pour s'initier à l'outil informatique. Néanmoins, l'initiative a rencontré aussi des limites. Les balades consacrées à la découverte exclusive des herbes folles sont limitées par la pousse des plantes et par leur arrachage par des personnes qui ne sont pas sensibilisées à la question. De plus, il n'y a pas toujours de moyens adaptés aux seniors pour leur permettre de suivre les parcours dans de bonnes conditions (comme des lieux où il est possible de s'asseoir). Les organisateurs souhaitent prévoir d'autres parcours de découverte sur la ville en collaboration avec le service des espaces verts, en améliorant les informations délivrées (sur le fond et la forme pour avertir le public de l'attention à porter au développement durable).

APPEL À CONTRIBUTION

Si, comme Bron, vous avez mis en place des projets pour les aînés, n'hésitez pas à nous en faire part.
contact@rfvaa.com